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E8_BF_87_E2_80_9C_E4_c36_267571.htm 国家司法考试这个被

称为“中国第一难考”的考试是每个法律专业学生的心结通

过司法考试，是当律师或进入公检法机关并在其中有所发展

的一个前提。于是，司法考试成了法律专业学生的奋斗目标

，不求职、不就业，全身心投入司法考试也成为不少法学专

业毕业生的选择，有的甚至连考三四年⋯⋯ 背负压力前行 小

肖是西北政法大学研二的学生,今年是他第二次参加司法考试

。去年，她所在专业的55名同学只有3名通过，小肖以3分之

差与胜利擦肩而过。 3分之差让小肖接下来的学习、生活不

得不再次以司法考试为中心。课外阅读、社会实践统统都被

搁浅，连研究生阶段必须进行的学术论文也是草草了事，应

付过关就行，至于逛街购物、娱乐休闲活动更是靠边站。她

每天所做的事情几乎都以是否对考试有帮助为衡量标准，“

甚至连睡觉、吃饭都是为了能更好地学习。” 尤其是冲刺的

这几个月，日子就像回到了高中时代。每天除了吃饭和睡觉

的时间，平均有10多个小时全部属于自习室。复习量是巨大

的，14门课，每门至少要看4本书，摞起来差不多有一米高。

即使每天只睡6个小时，也要一个多月才能把所有的书看一遍

，还要不停地和遗忘做斗争。“高考和考研的时候，我都没

有这么刻苦过，大家都是这样，你要不努力，哪怕松懈一分

钟就会有人考得比你高”。 临近考试，小肖感觉压力越来越

大。这次是她在校期间最后一次机会，“我从来都没有感受

到过这种压力。虽然过了不一定就万事大吉，但过不了是万



万不行的,毕竟学了将近7年的法律,我不想转行”。 和小肖一

样，所有参加司法考试的人都承受了巨大的压力。据司法部

国家司法考试办公室的统计数据显示，今年全国报考司法考

试的人数近30万人，与去年相比，增幅为5.7％。而从历年的

情况看，通过率基本稳定在10％到15％之间，因此,绝大多数

人都不能顺利通过，要么放弃、要么重新再来。 一道必须越

过的坎 为了准备司考，已经在一家律师事务所做了3年助理

的小薛几个月前辞职重新走进教室。他说：“想吃法律这碗

饭，法律职业资格证书就是粮票，这是一道必须迈过的坎！

” 小薛2004年毕业于西北大学法律专业，通过亲戚介绍，毕

业后直接进入一家颇有名气的律师事务所工作。当年，看着

周围的同学不就业就直接准备司法考试，一直梦想着当律师

的他很不以为然。“律师是实践性很强的工作，我一直认为

实践更重要，只要我有能力也会成为一名好律师。”刚刚毕

业的小薛没有体会到资格证书的重要性。 在律师事务所的工

作美其名曰“律师助理”，其实就是打杂的。从打扫卫生、

端茶倒水到复印文件、联系证人，几乎律师所里别的律师无

暇干的“小事”都由他一人包揽了。渐渐地，小薛的勤快、

懂事为他赢得了一些机会，但是，由于没有律师资格证，他

始终无法独立工作，甚至连查阅案件卷宗这些基本的事情都

没有资格去做。 3年来，虽然小薛的工作态度和能力受到律

师所同事和领导的一致肯定，但他无法成为一名真正意义上

的律师。于是，小薛下定决心一定要通过司法考试。 辞职后

，小薛重新回到校园，过起了三点一线的学生生活。他十分

坚定地说：“今年考不过，明年再来直到过了为止！” 据了

解，参加司法考试的考生中，有很多是像小薛这样破釜沉舟



，辞职复习考试的。几年的工作经历，更让他们体会到了法

律职业资格证书对于法律从业人员的意义。因为没有资格考

试证书你就无法从事核心工作，就意味着在法律这行没有太

大的发展前途。对他们来说这是一道必须迈过的坎。 不可盲

目参加司考 然而，通过司法考试，是不是前途就一片光明了

？小魏2005年第一次参加司法考试就顺利通过，成为人人羡

慕的幸运儿。但是，拿到职业资格认证的她在求职的道路上

并没有一帆风顺。 2006年，小魏研究生毕业。当她满怀信心

找工作的时候，才发现自己竟然没有什么优势。她先后参加

过多场企业的面试，又悉数参加了国家、省、市公检法系统

的公务员考试，均不幸败北。“通过考试的时候，你觉得自

己荣幸地成为了少数人；可找工作的时候，你才发现自己只

不过是绝大多数人中的一员。虽然我国目前持有司法考试职

业资格证书的人比例很小，但公检法系统每年的新增岗位更

稀缺，每年那么多人争一两个岗位竞争何其惨烈。” 最后，

小魏进入一家律师事务所工作。然而，律师的工作并没有想

象的那么风光。由于是新人，案源成了最大的问题。没有案

源，她只能做些例如法律咨询、代书业务等别的律师不屑于

做的事情，收入微薄。再加上性格的原因，小魏觉得自己一

点都不适合从事律师的工作，一点积极性都没有。 为了增加

收入，小魏曾经在一所民办高校兼职了数月。可是，由于上

研究生时学习的重心放在了司法考试上，疏于对自己的专业

进行深入学习，在讲课时她常常感到力不从心。后来，她主

动辞去了这份收入还算不错的兼职工作。 小魏坦言，自己现

在丝毫没有了刚考过考试时的自豪感，对前途依然感到迷茫

。有时候，甚至都怀疑自己当年穷其精力参加司法考试的选



择是否正确。小魏提醒大家，对自己的未来应该有所规划，

不要盲目参加司法考试。尤其是在校学生，不能为了复习考
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